

UN ACTEUR MAJEUR DANS SA SPÉCIALITÉ EN FRANCE

L'établissement public de santé (EPS) Barthélemy Durand, dynamique et accessible, engagé et innovant, inscrit pleinement son action dans l'Essonne. Porté par des valeurs fortes depuis 1963 (richesse professionnelle et travailler ensemble, management durable et responsable, équité, innovation, esprit d'initiatives), il développe une offre de proximité et spécialisée à vocation régionale et départementale, répondant aux besoins de la population.



Marie-Catherine Pham.

ENTRETIEN AVEC MARIE-CATHERINE PHAM

Directrice de l'EPS Barthélemy Durand

Pourriez-vous présenter l'EPS ?
Établissement de référence en santé mentale parmi les plus importants de France, l'EPS Barthélemy Durand dessert 158 communes, 1 500 km² et 84 % du département. Avec 705 lits et places, quatorze secteurs, une vingtaine de dispositifs départementaux et régionaux, il prodigue une offre de soins diversifiée à 800 000 habitants.

Il a achevé fin 2013 une mutation d'importance, témoignant de sa volonté de placer la qualité des soins au cœur de son projet et de s'adapter aux attentes des usagers : six unités sont désormais localisées à Sainte-Geneviève, au plus près des secteurs desservis, complétant son offre de recours implantée dans cette ville (site Mares-Yvon) depuis 1974. À côté de ses trois sites d'hospitalisation (Sainte-Geneviève, Longjumeau, Étampes), la prise en charge est ambulatoire à 80 %, avec 70 points d'accès dans l'Essonne (consultations, hôpitaux de jour...).

Avec 1 500 professionnels, 80 métiers (médecins, infirmiers, psychologues, orthophonistes, assistantes maternelles...) et un patient partenaire du processus de soins, l'EPS s'adresse à tous les âges de la vie : périnatalité, parentalité, pédopsychiatrie, détection précoce chez les adolescents, thérapie familiale, prévention des hospitalisations des personnes âgées (équipe mobile), prévention du suicide... Il propose de la méditation pleine conscience, de l'acupuncture et prend en charge les psychotraumatismes.

Il est acteur de la formation initiale (infirmiers, aides-soignants) et continue des professionnels, actif dans les pédagogies innovantes (simulation en santé, serious games, réalité virtuelle...).

Un mot sur votre projet stratégique, que vous venez d'adopter ?

L'EPS Barthélemy Durand se mobilise et innove pour des soins de qualité répondant aux enjeux de demain et aux besoins de la population de l'Essonne. Il veille à fluidifier le parcours des patients en lien avec la médecine de ville, l'Éducation nationale, les collectivités, les associations, le social... Il s'investit pour la prévention et la prise en charge précoce et participe aux avancées de la recherche par l'exploration de nouveaux horizons (neurosciences, microbiote intestinal, génétique...).

Notre engagement pour la démocratie sanitaire, avec deux labels « Droits des usagers de la santé » (attribués par le Ministère pour des actions innovantes co-construites avec les usagers) a été renouvelé. Nous n'oublions pas nos professionnels, avec des pratiques socialement responsables, encourageant l'esprit d'initiative, le travail en équipe, la qualité de vie au travail. Enfin, notre politique se veut ambitieuse à travers la dématérialisation et l'e-santé et réaffirme notre rôle d'acteur économique citoyen et intégré sur le territoire.

Quel regard sur la culture, axe essentiel pour vous depuis quinze ans, bénéficiant depuis 2013 d'un label d'excellence attribué par la DRAC et l'ARS ?

Nos démarches s'inscrivent dans une volonté de déstigmatisation de la maladie et d'affirmation du droit culturel. Elles réunissent patients, personnels et grand public, à travers des résidences d'artistes et une programmation pluridisciplinaire in et ex situ, avec une exigence artistique forte, en lien avec des lieux culturels reconnus. La dynamique de notre Cité culturelle, innovante, fédératrice et créatrice de passerelles hors de l'hôpital, met en valeur le réseau et la notoriété de l'EPS Barthélemy Durand. ■



Site d'Étampes.



Site de Sainte-Geneviève.



Maison d'accueil spécialisée Le Ponant.

EPS Barthélemy Durand
Avenue du 8 mai 1945
91152 Étampes
Tél. 01 69 92 52 03
Fax : 01 69 92 53 00
direction@eps-etampes.fr
www.eps-etampes.fr

Établissement
public de santé
Barthélemy Durand